

Röln fahren konnte. Der Abschied fiel ihnen schwer, und in ihrer kleinen, engen und armseligen Hütte wollte es ihnen gar nicht mehr recht gefallen; aber die Erinnerung an so viel Schönes, was sie gesehen hatten, und wovon sie noch lange erzählten, erleichterte ihnen die Angewöhnung an ihr voriges stilles und armes Leben, und versprochen war ihnen ja auch, daß sie wohl wieder einmal nach Neuwied kommen dürften.

5.

Sobald Justus und Anna das achte Jahr zurückgelegt hatten, mußten sie auch helfen Wolle spinnen, da Elisabeth nicht im Stande war, neben ihren häuslichen Geschäften noch so viel durch Wollespinnen zu erwerben, als sie bedurften. Sie gaben sich auch willig dazu her, weil sie ihre Mutter sehr lieb hatten, und weil ihnen erzählt worden war, daß Jesus in seinen Knaben-Jahren auch seinem Pflegevater Joseph in der Arbeit geholfen habe. Uebrigens hatte die Arbeit ihre bestimmten Stunden, und war so auf Ab-